

Apuntes sobre la historia de la Asociación Asturiana de Sociología

María Teresa Lobo
Asociación Asturiana de Sociología

No quiero empezar a escribir estas líneas que resumen la historia de nuestra Asociación Asturiana de Sociología, sin dar las gracias a las personas que la fundaron y dedicar un recuerdo a la memoria de un querido amigo y compañero, Óscar Iturrioz Fanjul, que nos dejó hace unos años.

La Asociación Asturiana de Sociología (AAS) «Adolfo G. Posada» fue fundada en Oviedo en 1984 como una asociación voluntaria de carácter cultural, para principalmente fomentar la comunicación, la participación y la colaboración entre los sociólogos asturianos de nacimiento o de adopción, su inserción en la comunidad sociológica nacional e internacional, y favorecer el avance del conocimiento científico y aplicado en el campo de la Sociología.

En efecto, en fecha 26 de Marzo de 1984, un grupo de amigos y compañeros en la práctica de esta profesión, decidieron unirse y fundar una Asociación de Sociología, que favoreciera el avance de dicha ciencia aplicada en Asturias. Las personas que participan en el hecho fundacional fueron:

Margarita Eguiagaray
Ana M^a Poyal Cáliz
Antonio Lucas Marín
Carlos Alonso Aceituno
Manuel Fernández García
Vicente Romero Bonacho
Rodolfo Gutiérrez Palacios
José M^a García Blanco
Oscar Iturrioz Fanjul

Estos nueve compañero/as redactaron unos Estatutos y con un presupuesto anual inicial de 30.000 ptas. (lo que hoy en día serían 180 €) empezaron una andadura que está próxima a cumplir ya 23 años.

Los fines que asumieron para la Asociación, plenamente vigentes son:

- Fomentar la comunicación y la colaboración entre los sociólogos, así como la difusión de los trabajos e investigaciones sociológicas en Asturias.
- Hacer llegar a la Opinión Pública y a los Organismos y Entidades oficiales o privadas que lo soliciten, los criterios de la Asociación ante los distintos temas de interés social que se susciten en la Comunidad asturiana.
- Publicar las revistas y trabajos científicos que sean necesarios y procurar poner a disposición de los sociólogos asturianos las publicaciones sociológicas españolas y extranjeras.
- Establecer relaciones con entidades nacionales y extranjeras dedicadas a fines análogos, cumpliendo los requisitos legales establecidos.
- Desarrollar los medios para lograr todos los fines análogos a los expuestos, colaborando con asociaciones afines y participando en cursos de especialización, conferencias, seminarios y congresos, tanto nacionales como internacionales en este específico campo de actividad.

A lo largo de todos estos años han pasado por la Junta Directiva en calidad de presidentes, tesoreros, secretarios y vocales, siguiendo a los fundadores muchos otros compañeros. Así, Rodolfo Gutiérrez, Fernando Sánchez, Óscar R. Buznego, Bernardino Pellitero, Isabel García, Juan Fernández, Capitolina Díaz, Arsenio Valbuena, Manuel Fonseca, Servando Cano, Nerea Eguren, Jacobo Blanco, Marta Ibáñez, Javier Martínez, Jorge Cabo y, quien firma estas líneas, María Teresa Lobo.

En tan dilatado período se han llevado a cabo muy variadas funciones, pudiendo destacar primeramente los Congresos, ya que suponen una oportunidad inigualable de intercambio y diálogo intelectual, no sólo entre los sociólogos asturianos, sino también con participantes de fuera de nuestra Comunidad Autónoma que pueden exponer sus propios trabajos y experiencias profesionales.

Cuando apenas se contaba con tres años de andadura de la Asociación, con valentía, dedicación y esfuerzo sus integrantes abordaron la celebración del Primer Congreso, meta que alcanzaron más que dignamente.

El Primer Congreso Asturiano de Sociología, se celebró en Perlora (Carreño) los días 5 y 6 de diciembre de 1987, planteándose como un intento de establecer el estado de la cuestión de la Sociología en Asturias, así como de darla a conocer públicamente. Para ello, desde la Asociación Asturiana de Sociología tratamos de ponernos en contacto con todas las personas que trabajaban en aquel entonces en dicho campo (o en campos afines) dentro del Principado, tanto en la Administración Pública como en la enseñanza o en la empresa privada, como sectores en los que fundamentalmente se desarrolla la Sociología profesional. También se contactó con diversos sociólogos del resto de España, que hubiesen tenido alguna vinculación con Asturias. No se buscó un tema prioritario en torno al cual se produjese la exposición de ponencias y los debates, sino que el programa del Congreso

fue elaborándose a partir de las aportaciones que los propios ponentes realizaban en torno a su parcela de especialización. Se trataba de ver el estado de la Sociología en la Asturias de finales de los ochenta y esa panoplia de enfoques resultó sumamente ilustrativa.

El lema de este primer Congreso fue: «Crisis e innovación social».

Este Congreso resultó una experiencia tan positiva que abrió el camino a una continuidad en estas citas periódicas, animándose a celebrar el II Congreso Asturiano de Sociología que también nos reunió (tuve la inmensa suerte de poder acudir y conocer allí a un grupo de compañeros/as cuya amistad conservo hasta el día de hoy), en Perlorá, los días 20, 21 y 22 de abril de 1990.

El lema de este II Congreso fue: «Viejas y nuevas desigualdades sociales».

Galicia y Asturias decidieron unir sus ilusiones y su pasión por este modo tan positivo, práctico, entusiasta, real, y optimista de ver el mundo desde el prisma de la Sociología.

A partir de este proyecto común, nos hemos reunido en diferentes ocasiones y alternativamente, en lugares de Galicia y de Asturias.

En noviembre de 1993, fue en Santiago de Compostela los días 26 27 y 28.

El lema de este Congreso fue: «Cruceiro de sociedades, sociedades en encrucijada».

En diciembre de 1996 los días 5, 6 y 7 nos volvimos a encontrar, esta vez en Oviedo.

El lema de este Congreso fue: «Expectativas de la Sociedad del Bienestar».

El pasado mes de marzo de 2007 en los días 23 y 24 se celebró, según lo previsto, un nuevo Congreso Astur-Galaico de Sociología en A Coruña.

El lema de este congreso fue: «La sociología y los nuevos retos».

De esta manera queda abierta la puerta para celebrar en unos años, quizás en el 2011, un Congreso en Asturias en el que las dos Comunidades Autónomas nos volvamos a encontrar y ver qué caminos y retos tiene la Sociología ante sí.

Otro de los fines principales de la AAS es el establecimiento de relaciones con Asociaciones similares, tanto de carácter nacional como internacional. Así, la AAS es miembro de pleno derecho de la Federación de asociaciones, especializadas en esta materia de Sociología del Estado español (FES), que es la organización que agrupa a todas las asociaciones de España, la cual, a su vez, es miembro de categoría A de la Asociación Internacional de Sociología (AIS-ISA). La ISA, fundada en Oslo en 1949, es como sabéis la agrupación sociológica más importante a nivel mundial, como lo demuestra el amplio número de asociaciones nacionales que la forman y que reúnen a una gran mayoría de los sociólogos de todo el mundo. Quizás no esté de más recordar que la ISA ha organizado Congresos en muchos y diferentes lugares del planeta y que su organización académica se basa en comités de investigación que abarcan todo tipo de campos (Sociología de la educación, de la salud, del trabajo, Sociología política, Estratificación social, Historia de la sociología, Sociología del medioambiente, etc.), que permiten el intercambio y la comunicación de los sociólogos dentro de ámbitos

científicos más especializados, que son reflejo de la evolución de las Ciencias Sociales.

Al ser Asturias una Comunidad Autónoma uniprovincial, la Asociación Asturiana de Sociología no cuenta con un número elevado de asociados, sin embargo, la Sociología está representada en numerosos espacios.

Comenzando por el campo docente, he de manifestar que, en Asturias no tenemos la suerte de contar en la Universidad de Oviedo con una Facultad de Sociología, si bien sí disponemos, en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, en el Departamento de Economía Aplicada, con un Área de Sociología que cuenta con un digno cuadro de profesorado, cuya lista está encabezada por dos excelentes catedráticos: Rodolfo Gutiérrez Palacios y José M^a García Blanco.

Esta área de Sociología está integrada por los siguientes compañeros:

Amparo Novo, Ana Marta Guillén, Antonio Blanco, Beatriz Prieto, Capitolina Díaz, Cecilia Díaz, Fernando Sánchez, Hans Peter Van den Broek, Holm Kohler, Isabel García, José Manuel Parrilla, Judit Clifton, Manuel Fonseca, María González, Marta Ibáñez, Oscar R. Buznego, Pablo Navarro, Roxana Sosa (espero no haberme dejado a nadie por citar).

Al mismo tiempo, de la actividad docente ya sea en los cursos de Licenciatura y de Doctorado, los integrantes de esta área desarrollan, como corresponde a la institución universitaria, diversos proyectos de investigación, que se vienen plasmando en publicaciones especializadas.

Además de todos estos compañeros/as que desarrollan su labor en el campo universitario, hay otros profesionales que trabajan en otros ámbitos profesionales, tales como la Administración del Estado, la Administración Autonómica del Principado de Asturias, en empresas públicas y privadas, en las ONG, o en el ejercicio libre de la profesión, contando aquí, de igual manera, con un grupo de técnicos de alta cualificación en todas y cada una de las materias en que se desarrolla su trabajo.

Asumiendo el riesgo de que se me quede en el tintero algún/a compañero/a, me voy a aventurar a citarles, ya que todos ellos/as son y forman parte de nuestra Asociación:

Ana López, Ana Isabel Izquierdo, Andrés Jorge del Moral, Antonio Fuertes, Antón González, Arsenio Valbuena, Beatriz Gala, Beatriz Estrada, Begoña Madañaga, Bernardino Pellitero, Cristina de Miguel, Carolina Sánchez, Concepción Durán, Elena Sastre, Elisa Camino, Esperanza Roquero, Esteban Agulló, Eva Gutiérrez, Gema Álvarez, Inmaculada Calle, Inés Montes, Irene Sánchez, Isabel Izquierdo, Jacobo Blanco, Javier Martínez, Jorge Cabo, José Antonio Díaz, José Luis García, José Luis Garzo, José M^a Pérez, José Ramón Álvarez, José Vicente Peña, Juan Fernández, Juan Manuel Álvarez, Juan Raimundo Fernández, Julio Rodríguez, Laura Gutiérrez, Leticia Fernández, Luis Enrique Martínez, Luis Manuel Sánchez, Manuel José Calzada, María García, María González, Marian Uría, M^a Ángeles Martínez, M^a Teresa Pedregal, Margarita Eguiagaray, Marta Rodríguez, M^a José Capellín, Miguel Arenas, Nerea Eguren, Oliva Lombardía, Pablo García,

Paloma Santiago, Paula de la Torre, Pedro C. Martínez, Pilar García, Pablo Vázquez, Rocío Ayudarte, Remedios Zapico, Rosa Martín, Servando Cano, Susan K., Rubén Rodríguez, Silvia Rodríguez, Victoria Arbesú, Vicente Romero, Yobana Triguero y María Teresa Lobo.

Como cité anteriormente, pido disculpas por anticipado por cualquier olvido del nombre de algún compañero/a.

La Asociación Asturiana de Sociología, siempre que le ha sido posible, ha organizado diferentes jornadas de Sociología Profesional en Asturias, seminarios, conferencias, charlas, coloquios, etc. Ha colaborado y participado en todos aquellos actos, para poder representar a la Sociología en general y, en particular, a la Sociología asturiana.

No quiero dejar de referirme especialmente a uno de los compañeros fundadores de la Asociación, que fue Óscar Iturrioz Fanjul, prematuramente desaparecido el 29 de Julio de 1994.

Dando cumplimiento a su vocación religiosa, fue ordenado sacerdote en 1954, cursando estudios superiores en Roma en la licenciatura de Ciencias Sociales. Hasta su fallecimiento pasó por diversas actividades profesionales, siempre con singular brillantez, como fueron las de director del Secretariado Diocesano de Sociología, Profesor ordinario del Centro Superior de Estudios Teológicos, Profesor del Seminario Diocesano y Profesor titular del Área de Sociología del Departamento de la Universidad de Oviedo.

Supo compaginar su doble condición de sacerdote y profesional de la Sociología, de manera que muchos de sus estudios sociológicos estuvieron centrados en la investigación de las creencias y las prácticas religiosas de los asturianos.

Su optimismo vital fue una cualidad de la que disfrutamos sus colegas más próximos. Tenía buen humor y una actitud positiva ante cualquier tarea, siendo un hombre tranquilo de espíritu, calmado, bondadoso y tolerante. Es posible que esa tranquilidad de espíritu proviniera de su amor y su dedicación a la montaña asturiana, otra faceta fundamental en su vida.

Cabe destacar que, el 10 de noviembre de 1994, la Universidad de Oviedo celebró un acto académico en su memoria, siendo Rodolfo Gutiérrez, su colega de Sociología que más tiempo compartió con él en su labor docente, el que, en la presentación de dicho acto, dedicó unas sentidas palabras a su extraordinaria calidad humana, describiéndole como un hombre bondadoso, cuya bondad de espíritu se reflejaba en su profundo respeto a todo tipo de personas, en su sensibilidad y compasión para con cualquier forma de dolor humano y en la naturalidad con la que resultaba amigable y solidario.

En ese acto en memoria de Óscar Iturrioz quisieron estar presentes y participar con sus testimonios tres grandes profesionales de la Sociología española, como son Salustiano del Campo, José Pérez Vilariño y Jesús M.^a de Miguel.

Yo misma tuve la inmensa suerte de conocer a Óscar en 1988 y poder disfrutar de su amistad hasta su fallecimiento, y quiero dejar testimonio de ello como homenaje a su persona y al amigo que se fue.

Volviendo al presente y finalizado el apartado emotivo de esta colaboración, cabe resaltar que las nuevas tecnologías están consiguiendo que estemos mejor comunicados, sobre todo si hay una distancia de por medio entre nosotros, pero por el contrario, también hacen que nos veamos menos y que, aunque queramos dedicar una tarde para poder estar charlando con los colegas mientras tomamos un café o una sidra, no siempre nos sea posible. Vivimos en una época en la que los medios de comunicación difunden infinidad de informaciones que nos proporcionan a cada uno de nosotros la posibilidad de ser testigos de la sociedad en la que nos ha tocado vivir. Están pasando ante nosotros una serie de acontecimientos decisivos e importantes, que la Sociología, siendo una de las ciencias del hombre, no puede ni debe ignorar ni permanecer ajena ante los mismos. Nuestro papel, como notarios del cambio social, cobra mayor relevancia si cabe ante un mundo manejado por técnicas de *marketing* que pretende suplantar el libre albedrío del hombre. Por el bien de la Sociedad no debemos permitirlo.

Y en un futuro próximo, en septiembre de 2007, también se va a celebrar en Barcelona el Congreso que la FES celebra cada tres años a nivel nacional. Nos brinda la oportunidad de conocer los proyectos, aportaciones e investigaciones y que pasemos, entre los simposios, las sesiones de las respectivas áreas temáticas con sus ponencias y comunicaciones, unos días con nuestros colegas y amigos/as de toda España.

Espero que podamos acudir un gran número y que el año 2007 nos traiga buenos recuerdos con el paso de los años, como me ha ocurrido a mí cuando pienso en aquel año 1988, en que supe de la existencia de la Asociación Asturiana de Sociología y fui conociendo a los/as compañeros/as que residen en Asturias.

A todas esas personas que en un determinado momento, por un motivo u otro, tuvieron algo que ver con la Asociación Asturiana de Sociología van dedicadas estas líneas y, especialmente, a nuestro querido compañero Óscar Iturrioz.